
□张 晶

日本队险些制造俄罗斯世界杯又一大
冷门，尽管最终被比利时队逆转、止步 16
强，他们还是取得了亚洲球队在本届世界
杯的最好成绩。

日本队取得的成绩不是偶然的。上世
纪九十年代，日本根据其球员的特点，坚
持以球员的个人技术为基础，找到了适合
自身身体条件的地面传控打法，且无论是
国家队还是俱乐部队，甚至是中小学校
队，都在贯彻这样的发展思路。在各个层
次队伍、各个年龄段球员的一脉相承中，

日本足球逐渐形成了自己的风格，成绩日
渐提升。

日本足球还特别注重青训体系建设，
每一支职业球队都有健全的青训机制，全
国范围内的赛事体系也较完备。河北华夏
幸福足球俱乐部青训总教练、日本国青队
前主帅高畠勉曾介绍说：“日本足球的青训
有长远的规划，并且给了青训成长的土壤。
日本的一场高中生联赛，就能够吸引 6 万
人到场观看，而且会全国转播。”

由此可见，日本足球水平的提高并非
一日之功，而是功到自然成。这无疑值得我
们学习借鉴。而其中最主要的一条，就是要

摒弃急功近利、拔苗助长的思想和做法，夯
实基础，苦练内功，持之以恒。

令人欣喜的是，为夯
实 青 训 基 础 ，最 近 两 年
来，中国足协加快了改革
的步伐，出台了“U23 队
员上场人数”“减少外援数量”“征收引援
调节费”等一系列改革措施，并提出“各职
业俱乐部在 2018 年底前必须至少建立五
级梯队”的 2019 赛季准入标准，取得了积
极成效。与此同时，校园足球也在不少地
区开展起来，中国足球的“塔基”在扩大。
另一方面，一以贯之地锤炼一种适合自己
的战术打法的思想也得到越来越多人的
认同。

绳锯木断，水滴石穿。只要扎扎实实抓
下去，中国足球的水平一定会水涨船高。

日本足球的启示
侃球沙龙

□特派记者 王伟宏

俄罗斯世界杯上的“励志剧”一部接着
一部。

小组赛有韩国队将卫冕冠军德国队拉
下马，八分之一决赛首日就有东道主俄罗
斯队淘汰夺冠热门西班牙队，第三个比赛
日日本队又差一点掀翻实力占优的比利
时队。

细品这一碗碗“鸡汤”，可以发现，世界
杯赛场上，尽管对手无法选择，命运的主动
权，其实还是掌握在自己手中。只要胆气
壮，弱队也能“逞强”。

靠顽强拼出自己的精彩

“与日本队这场比赛就是一场热身
赛。”赛前，比利时媒体视日本队如“菜
鸟”。更糟糕的是，日本队此前一场小组
赛还背上了“消极比赛却以公平竞赛规
则晋级”的舆论包袱，对阵比利时队如果

不拼，结局恐怕是灰溜溜地卷铺盖回家。
可比赛中，日本队没有摆大巴，而是

摆出了硬碰硬的姿态，阵型前压高位逼
抢，舍得跑动敢于对抗，让比赛开场就进
入了白刃战。正是凭借这种“拼”的劲头，
日本队安然度过上半场，并在下半场开
始后不久就上演了四分钟内连进两球的
好戏，最后只差 10 秒钟就能把比赛带进
加时赛。

此前，俄罗斯队和韩国队也曾用一股
拼劲儿击败了比他们强大得多的对手。

足坛有句行话：跑动出战术。与西班牙
队的比赛，俄罗斯队比对手跑动距离多出
9 公里，多名队员跑到腿抽筋。他们能成功
将比赛拖进点球大战，这种顽强应该起了
很大作用。

尽管日本队与比利时队的比赛和韩国
队与德国队的比赛没有进行加时赛，日本
队和韩国队的跑动距离也都比对手多——
日本队比比利时队多跑 1 公里，以“跑不

死”著称的韩国队则比德国队多跑3公里。

高水平联赛让球员得到历练

顽强的战斗意志，在关键之战中展现，
却在日复一日的历练中养成。

足球在俄罗斯并非最受关注的体育项
目，也不是他们最有代表性的体育项
目，俄罗斯队 1994 年参加世界杯以来
直至本届世界杯前，并没有给人们留下
多深的印象。但凭借 60 年的足球底蕴，
以及越来越成熟的职业联赛体系，俄罗
斯足球出现了长足进步，2001 年启帷
的俄超联赛对俄罗斯足球发展的作用尤其
明显。

俄超也曾经历过烧钱阶段，也曾在转
会窗口摘得标王，胡尔克、维特塞尔、埃托
奥等球星都曾效力俄超。但后来，俄超更加
注重引援和青训之间的平衡，联赛逐步趋
向成熟。本届世界杯俄罗斯队的 23 人大名
单里，有 21 人来自俄超，可以说成熟的联

赛体系为俄罗斯足球培育了优秀人才。
日本队和韩国队能在世界杯上与强队

掰手腕，也离不开他们的足球发展。与俄罗
斯不同的是，他们更多的是让有潜力的球
员“走出去”。

与比利时队的比赛，日本队首发 11 人
中有10人效力于欧洲联赛，该队23人名单
中有 15 人是旅欧球员，而这还不是日本留
洋球员的全部。据统计，目前日本在海外效
力的球员人数高达 478 人，分布在 53 个不
同的国家和地区。其中有305名球员在欧洲
各级别联赛效力，40余人能够站稳一线队，
英超、西甲、德甲都有日本球员的身影。

韩国的海外球员人数虽不如日本，但
也达到了 299 人，其中 105 人在欧洲联赛
踢球，17 人在欧洲俱乐部一线队有比较稳

定的位置。
高水平比赛的历练，不

仅提升了球员的水平，还磨
砺了他们的斗志，关键时刻，
由这些球员组成的球队如果

有了正确的战术指导，
爆发也就不足为奇了。
本报莫斯科7月3日电

77 月月 22 日日，，比利时球员比利时球员（（上上））与日本与日本
球员在比赛中球员在比赛中。。 新华社发新华社发
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本报讯 （记者陈华） 为加快提升我省冰雪竞技
运动实力，提高训练科学化水平，近日，省体育局
印发 《关于组建冬季项目复合型训练保障团队的实
施意见》，提出全面推进冬季项目复合型保障团队
制度化建设。

该实施意见提出，承担全冬会和冬奥会夺金任
务的运动员 （队、组），原则上都要组建复合型训
练保障团队，其他运动员 （队、组） 条件允许情况
下尽可能组建复合型训练保障团队。复合型训练保
障团队实行主教练负责制，由负责科研、体能训
练、医疗、心理、营养、康复和信息等工作的3至
6 人组成，具体人员构成视实际需求确定。为优化
资源配置，由省体科所负责组建科研医疗保障团
队，根据运动队的保障需求和训练进展情况，原则
上采取固定的“一对一”保障模式；也可采取相对
灵活的“一对多”保障模式，对多支运动队开展

“巡诊式”工作，必要时可组织“会诊”。

公 告
河北大学附属医院医师王微微，自

2017年7月10日至今一直未到单位工作；

医师邸宁，自 2018 年 5 月 13 日至 5 月 31

日未到单位工作，均已形成旷工事实。根

据《事业单位人事管理条例》、与其签订的

《聘用合同》或《河北省人力资源和社会保

障厅关于贯彻落实人力资源社会保障部第

28 号令有关事宜的函》规定，决定与其解

除聘用合同，终止人事关系，特此公告。如

有异议，请于60日内与单位联系或向人事

劳动相关部门提出按法律程序办理。在此

期间，如未提出异议，将办理解聘手续，停

发工资，终止社会保险等待遇，移交人事

档案。

河北大学附属医院
2018年7月4日

我省将组建冬季项目
复合型训练保障团队

让英模题材电影更接地气

作为颇具挑战性的人物传记影片，如
何实现英模题材的当代表达，是摆在电影

《李保国》 所有创作者面前的一大难题。
“为真实再现李保国教授的动人形

象，我们沿着他的足迹踏遍太行山区，蹲
点采风，切身感受其中的艰辛与快乐。”
该片编剧曲士飞表示，除体验生活外，剧
本还在创作阶段时，就多次组织有关专家
研讨，根据各方意见不断修改完善，深耕
细作，在故事讲述和艺术呈现上都进行了
大胆创新。

“在拍摄过程中，为展现真实丰富的
场景，剧组辗转邢台、保定等多地完成拍
摄，行程近1万公里。”河北电影制片厂厂
长靳国栋告诉记者，为展现巍巍太行山的
壮丽美景，有些场景特意选在地势陡峭的
地方。比如顺平县山区，部分拍摄点车辆
无法到达，大量设备器材只能靠工作人员
肩扛背驮上山。而在河北农业大学，学生
们熟悉的综合楼、图书馆、报告厅、逸夫
楼、体育馆等处，也经常能看到剧组成员

忙碌的身影。
除了对真实场景不遗余力的追求，在

创作上，该片也突破了以往主旋律电影的
窠臼。“这种英模题材的电影，观众下意
识地就会觉得比较高大上，容易刻板，不

好看。所以我们一定要有突破，要接地
气。”该片导演赵琦说：“在演员的选择
上，当时我跟编剧第一个想到的就是林永
健。虽然他以往给人的印象比较喜感，但
他是一位非常优秀的实力派演员，主演过

《喜耕田的故事》《王贵与安娜》《黎明之
前》《聂荣臻》 等多种题材的电视剧。事
实证明，他的表演血肉丰满，非常接地
气，这样观众看起来就很轻松，感觉真实
亲切，并不知不觉地被戳中泪点。”

用李保国精神引领艺术创作

为了确保将电影《李保国》打造成为一
部思想精深、艺术精湛、制作精良的经典之
作，影片集结起了一支阵容强大的主创团
队：著名导演黄健中担任艺术总监，优秀青
年导演赵琦执导，中央戏剧学院教授曲士
飞任编剧，著名演员林永健饰演李保国，颜
丹晨饰演郭素萍，高明、何政军、尤勇、吴
军、巍子等著名演员倾力加盟。

“有人评价我们的演员团队是主旋律
电影的‘英雄联盟’。除了曾饰演聂荣臻的
林永健，曾饰演雷锋、张思德的吴军，曾饰
演孔繁森的高明，曾饰演吴仁宝的尤勇等
都在片中饰演重要角色。”对这些实力派演
员不计报酬、不辞辛劳的创作精神，靳国栋
感到由衷的感激和敬佩。

“李保国教授的事迹让人心生敬佩。所
以当制片人找到我时，心里就想，这个人，
我演定了。”回忆起当初接这部戏时的情
景，林永健依然很动情：“要想演好李保
国 ，首 先 要 走 近 李 保 国 ，了 解 李 保 国 。”
2017 年 4 月，林永健和主创人员来到李保
国工作生活过的内丘县岗底村安营扎寨，
天天跟老乡们聊天，去果园里转悠，从众
人的讲述里，慢慢体察感知李保国的音容
笑貌。“在凤凰山李教授的墓前，我想了很
多很多，一个又一个场景浮现在眼前，清
晰而又真实。我默默地告诉李教授，一定
会尽自己最大的努力接近他，演好他。”在

拍摄过程中，除去吃饭睡觉，林永健基本
都跟导演在一起，随时随地沟通、交流、创
作，为精益求精，一个镜头拍上二三十遍
也是常有的事。

“对于一部主旋律影片、一个先进典型
来说，展现在观众眼前的人物和事件是否
真实可信非常重要。”赵琦说，这部戏并不
说教，而是用一个个朴实的人物、一个个动
情的故事将李保国的事迹自然而然地展现
出来，影片的深意留待观众看完后再去思
索体味。

让真情大爱入脑入心

毫无疑问，这部影片是打动人心的。随
着影片情节的层层推进，李保国的感人事
迹如一幅画卷次第展开：当他躺在漫山遍
野的红苹果树下露出欣慰的笑容时，当他
为红树莓运输问题硬闯扶贫会场紧急求助
时，当病中的他扔下一句“活着干，死了算”
不管不顾走出病房时⋯⋯观众们一次次深
深动容，一次次热泪盈眶。

“影片故事节奏顺畅自然，所展现出的
李保国教授对待老百姓的真情大爱让人印
象深刻。”在全国首映式现场，北京市民张
丽观影后激动不已。“等影片公映后，一定
要带家里人再去影院看一遍。”

中国电影制片人协会理事长明振江表
示，该片主题鲜明，人物鲜活，创作经验值
得总结。“正如电影中李保国所言‘果有果
品、人有人品，品牌就是名声’，电影也要

‘拍精品，树人品’。”
“李保国精神是时代的财富。我们的电

影市场需要这种电影，它能影响更多的年
轻人，让他们爱土地、爱自然，爱生命。”“这
部电影所蕴含的阳刚之气是内在的、天生
的，深沉而朴素的，是土地培养出来的。”

“无疑，这是目前电影市场最‘有范儿’的农
业题材人物传记类电影。拍好，真不易。为
电影人点赞，期待上映。”历来挑剔的豆瓣
网友，也对该片给出了好评。

用真情大爱抒写时代华章
——聚焦电影《李保国》的台前幕后

本报讯 （记者肖煜） 7 月 3 日，由中
国电视艺术委员会主办的电视剧 《太行赤
子》 专家研讨会在北京举行，著名文艺评
论家李准、仲呈祥、范咏戈等参加了研
讨会。

电 视 剧 《太 行 赤 子》 由 省 委 宣 传
部、省新闻出版广电局、河北影视集团
等单位联合摄制，中央电视台、省电影
电视剧创作中心、河北广电传媒集团等
单位联合出品。该剧讲述了河北农业大
学教授李保国长期奋战在扶贫攻坚和科

技创新第一线的感人事迹，他把实验室
安在山沟里，把论文写在太行山上，把
毕生精力投入到山区生态建设和科技富
民事业之中，为太行山披绿，为山区百
姓造福。该剧 6 月 13 日在央视一套黄金
时段播出以来好评如潮，引发观众热烈
反响。

研讨会上，该剧导演牛建荣作为主创
方代表畅谈了创作体会，李保国教授的妻
子郭素萍分享了观后感受。与会专家对该
剧的思想价值、艺术特色、现实意义等给

予充分肯定。他们认为，《太行赤子》 根
植现实，立意深远，充分挖掘了李保国教
授的精神世界，展现了当代中国知识分子
心系群众、扎实苦干、不忘初心的高尚品
质，对传递正能量、净化社会风气起到了
润物细无声的作用。该剧以精湛的艺术手
法塑造了新时期共产党人的新形象，深化
了人们对生命价值的理解，是一部讴歌时
代楷模的有筋骨、有道德、有温度的现实
主义力作，对英模题材电视剧创作具有启
发意义。

电视剧《太行赤子》专家研讨会在京举行 本报讯（记者曹铮 通讯员王吕慧莹）6 月 28
日，由中国美术家协会、中国文学艺术基金会、省委
宣传部、省文化厅、省文联主办的中国梦·燕赵雄风
全国中国画、油画作品展复评工作会在石家庄举行。

本次参评作品于 6 月 6 日在中国文联举行初评
工作会，共评选出中国画、油画作品 564 件，皆为饱
含生活底蕴、富有时代气息的精品力作。这些作品题
材丰富，各具鲜明主题，以全面展示河北生态之美、
人文之美、发展之美为主基调，以传统美术文化为形
式，展现河北新时代、新形象。

中国梦·燕赵雄风全国
中国画油画作品进入复评

“把我变成农
民，把千千万万的
农 民 变 成 了 我 ”

“ 活 着 干 ，死 了
算”⋯⋯7 月 2 日，
一 句 句 铿 锵 有 力
的 话 语 在 北 京 全
国 政 协 礼 堂 久 久
回 荡 。 正 在 这 里
举行的电影《李保
国》全国首映式暨
新 闻 发 布 会 现 场
座无虚席，气氛热
烈 。 李 保 国 教 授
的 感 人 事 迹 和 影
片 的 精 彩 演 绎 再
一 次 让 观 众 沉 浸
其中，为之动容。

这 部 讲 述 当
代 英 模 故 事 的 主
旋 律 影 片 为 何 能
深 深 打 动 人 心 ？
连日来，记者对该
片 主 创 团 队 和 观
众 进 行 了 深 入 采
访，为您介绍影片
不 为 人 知 的 台 前
幕后。

□记者 田 恬

韩国队将卫冕冠军德国队拉下马，俄罗斯队淘汰夺冠热门西班牙

队，日本队差点掀翻实力占优的比利时队——

弱队何以能“逞强”

新华社石家庄7月3日电 2018中国大学生攀
岩锦标赛将于 7 月 16 日至 19 日在我省高碑店市国
家登山训练基地举行，届时将有来自全国各地近
500 名大学生运动员参加难度赛、攀石赛、速度赛、
接力赛四个项目的角逐。

这次比赛是由中国大学生体育协会主办，保定
市体育局、高碑店市人民政府承办，河北戌兴实业有
限公司协办，北京最佳拍档营销顾问有限公司独家
运营。赛事的举办地高碑店国家登山训练基地曾先
后举办过 2016 第 24 届全国攀岩锦标赛和 2017 年
至2019年全国青年攀岩锦标赛。

赛事主办方负责人表示，攀岩是一项充满魅力
的运动，2018中国大学生攀岩锦标赛将通过综合赛
事创新、综艺改造，创造参与快乐、观看快乐的攀岩
赛事，传递积极向上的运动生活方式，实现赛事的商
业价值与社会价值共赢。本次比赛也将为竞技攀岩
运动输送优质运动员，为国家攀岩运动全方位储备
优秀人才。

2018中国大学生攀岩
锦标赛将在高碑店举行

6 月 29 日，南宫市丰翼中学学生在书法教师指
导下练习省级非遗项目南宫碑体书法。

南宫市深入推进“非遗进校园”工程，弘扬优秀
传统文化。按照“一校一品”的思路，全市10余所中
小学结合自身特色优势，开设书法、木雕、武术、京剧
等非遗校本课程，邀请非遗传承人担任指导教师，让
中小学生逐步成长为中华优秀传统文化的受益者和
传播者。 记者 赵永辉摄
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